



TABC
TUNISIA-AFRICA
BUSINESS COUNCIL

Actualités économiques en Afrique

20-11-2023



@TABC.Officiel



@Tunisia Africa Business Council



@tabc_official



@tabc.officiel

www.tabc.org.tn www.acp.com.tn

Echanges commerciaux entre la Tunisie et le Sénégal : Une croissance de 18, 8%

Les échanges commerciaux entre la Tunisie et le Sénégal ont atteint au cours des dix derniers mois de l'année 2023, une valeur de 45 milliards de francs Cfa, enregistrant une croissance à deux chiffres de 18, 8%, selon Rachid Saïdani, ambassadeur de la République tunisienne au Sénégal.

<https://lequotidien.sn/echanges-commerciaux-entre-la-tunisie-et-le-senegal-une-croissance-de-18-8/>

Finance : l'offensive de l'Arabie Saoudite en Afrique

Le Fonds saoudien pour le développement (FSD) signera des accords d'une valeur de 533 millions de dollars avec des pays africains. Ces accords couvrent divers secteurs dont l'énergie, l'éducation et l'agriculture. Une focalisation aussi sur le potentiel africain, notamment dans les minerais critiques. Les investissements saoudiens actuels en Afrique s'élèvent à 75 milliards de dollars.

<https://invest-time.com/2023/11/16/finance-loffensive-de-larabie-saoudite-en-afrique/>

Inde-Afrique : Près de 100 milliards de dollars d'échanges commerciaux entre 2022 et 2023

Au cours de l'exercice fiscal 2022/2023, le volume des échanges commerciaux entre l'Inde et l'Afrique ont atteint 98 milliards de dollars, en hausse de 9,3% par rapport à l'exercice 2021/2022 au cours duquel ils s'établissaient à 89,6 milliards de dollars. L'information est révélée le 14 novembre 2023 par le ministre indien des Affaires étrangères, Subrahmanyam...

<https://www.financialafrik.com/2023/11/18/inde-afrique-pres-de-100-milliards-de-dollars-dechanges-commerciaux-entre-2022-et-2023/>

Nigéria : Oando obtient 800 millions \$ d'Afreximbank pour financer l'acquisition des actifs pétrogaziers d'Eni

La compagnie pétrolière nigériane Oando est active dans l'expansion de ses intérêts dans l'écosystème énergétique local. Récemment, elle a conclu un accord pour produire l'hydrogène vert et de l'électricité bas carbone.

La société énergétique nigériane Oando a obtenu de la Banque africaine d'import-export (Afreximbank), un prêt de 800 millions. Un financement matérialisé par un accord signé en marge de la foire commerciale biennale intra-africaine qui s'est tenue au Caire en Égypte, du jeudi 9 au mercredi 15 novembre 2023.

<https://www.agenceecofin.com/investissement/1711-113783-nigeria-oando-obtient-800-millions-d-afreximbank-pour-financer-l-acquisition-des-actifs-petrogaziers-d-eni>

Forums économiques Cameroun – Uruguay – Brésil : on parle affaires

Les trois pays se retrouvent lundi prochain à Yaoundé, la capitale camerounaise. Ces forums économiques sont l'une des articulations des missions économiques uruguayenne et brésilienne au Cameroun, qui se tiendront respectivement du 19 au 25 novembre 2023 et du 27 novembre au 1er décembre 2023.

Le constat est clair. Entre le Cameroun, l'Uruguay et le Brésil, il y a de nombreuses similitudes sur le plan économique. Il est donc question de donner une nouvelle orientation stratégique à cette coopération dans le domaine des investissements privés. Ce qui impulsera une nouvelle dynamique dans le secteur privé qui est appelé à jouer un rôle moteur dans la transformation de l'économie camerounaise, avec pour objectif d'amorcer une croissance économique forte, durable et inclusive.

<https://invest-time.com/2023/11/17/forums-economiques-cameroun-uruguay-bresil-on-parle-affaires/>

L'Allemagne accorde un prêt de 500 millions € pour la transition énergétique en Afrique du Sud

Ce financement concessionnel fait partie de l'enveloppe prévue dans le cadre du « Partenariat pour une transition énergétique juste » qui a été conclu lors de la 26ème conférence des Nations Unies sur les changements climatiques.

<https://www.agenceecofin.com/actualites/1811-113789-l-allemande-accorde-un-pret-de-500-millions-pour-la-transition-energetique-en-afrique-du-sud>

Ghana : 150 millions de dollars pour la phase 2 d'extension du port de Tema

Le port de Tema, principale infrastructure portuaire du Ghana assurant près de 70% des échanges commerciaux, va connaître des travaux d'aménagement dans le cadre de la seconde phase de son projet d'expansion, devant lui permettre de faire passer la capacité de son terminal de 100 à 127 hectares.

Le lancement officiel de ce nouveau chantier a eu lieu ce 15 novembre, en présence de Nana Akufo Addo, président de la République du Ghana et de Philippe Labonne, président d'AGL, Africa Global Logistics, premier opérateur logistique multimodal (portuaire, logistique, maritime et ferroviaire) en Afrique.

https://www.sikafinance.com/marches/ghana-150-millions-de-dollars-pour-la-phase-dextension-du-port-de-tema_43608

Congo : 92 millions d'euros de la BAD pour le renforcement de la résilience économique

La Banque africaine de développement (BAD) a accordé ce 17 novembre un prêt à hauteur de 92 millions d'euros, soit 60 milliards FCFA à la République du Congo, pour la mise en œuvre de la première phase du programme d'appui à la gouvernance et à la diversification économique

L'objectif du programme est de renforcer la résilience de l'économie congolaise et de réduire sa dépendance au secteur pétrolier, tout en veillant à concilier impératifs de croissance et lutte contre le changement climatique", rapporte le communiqué publié par la Banque

https://www.sikafinance.com/marches/congo-92-millions-deuros-de-la-bad-pour-le-renforcement-de-la-resilience-economique_43603

La Centrafrique inaugure sa deuxième centrale d'énergie solaire à Danzi

Le gouvernement mise sur l'électricité pour asseoir le développement socio-économique durable du pays. Les autorités centrafricaines ont inauguré ce vendredi 17 novembre la deuxième centrale solaire de Danzi, village situé à 22 km au nord, huit mois après la mise en service de la centrale solaire de Sakai. Les travaux de cette centrale solaire financés par la banque mondiale à hauteur de 19 milliards de francs CFA avaient commencé en 2020.

<https://www.rfi.fr/fr/afrique/20231118-la-centrafrique-inaugure-sa-deuxieme-centrale-d-energie-solaire-%C3%A0-%C3%A9-danzi>

Éthiopie : MIGA accroît son soutien pour une centrale géothermique

L'Éthiopie continue de miser sur les énergies renouvelables pour accroître l'accès à l'électricité. Parmi les options dont dispose le pays, on compte l'hydroélectricité notamment avec le barrage hydroélectrique GERD, mais également la géothermie.

L'Agence multilatérale de garantie des investissements de la Banque mondiale (MIGA) a annoncé avoir augmenté les garanties émises en faveur de la société française Tulu Moye SAS pour couvrir ses investissements en fonds propres et quasi-fonds propres dans la société Tulu Moye Geothermal Operations Plc en Éthiopie.

<https://www.agenceecofin.com/geothermie/1711-113763-ethiopie-miga-accroit-son-soutien-pour-une-centrale-geothermique>

La banque nigériane UBA signe un accord de prêt de 150 millions \$ pour soutenir les activités de commerce de PME locales

La banque nigériane United Bank for Africa (UBA) a conclu, le 11 novembre dernier, un accord de facilité de financement du commerce d'un montant de 150 millions \$ avec la Banque africaine d'import-export (Afreximbank), lors de la troisième Foire commerciale intra-africaine (IATF2023) organisée par Afreximbank du 9 au 15 novembre derniers en Egypte.

<https://www.agenceecofin.com/finance/1611-113725-la-banque-nigeriane-uba-signe-un-accord-de-pret-de-150-millions-pour-soutenir-les-activites-de-commerce-de-pme-locales>

Togo : un appui de 20 millions € de la Banque de développement allemande pour les communes

Le Togo, à travers le ministère de la décentralisation et du développement des territoires et l'Allemagne via sa banque de développement KfW, ont conclu le jeudi 16 novembre 2023, une convention au profit de 69 communes du pays ouest-africain. Il s'agit d'un financement de 20 millions d'euros, soit 13 milliards FCFA, pour soutenir les projets durables dans les régions de la Kara, de la Centrale et des Plateaux, avec pour objectif d'améliorer les services publics au niveau local.

<https://www.togofirst.com/fr/finance/1711-12922-togo-un-appui-de-20-millions-de-la-banque-de-developpement-allemande-pour-les-communes>

Angola : le gouvernement lance un appel d'offres pour l'exploitation du nouvel aéroport international de Luanda

L'aéroport, dont le coût global est estimé à plus de 3 milliards de dollars, s'étale sur une superficie de 1 324 hectares, et dispose d'une capacité de 15 millions de passagers et 130 000 tonnes de fret par an. Le gouvernement angolais a lancé, ce vendredi 17 novembre, un appel d'offres pour l'exploitation d'un aéroport international nouvellement construit à Luanda pour une durée pouvant aller jusqu'à 40 ans.

<https://www.agenceecofin.com/transports/1711-113759-angola-le-gouvernement-lance-un-appel-doffres-pour-lexploitation-du-nouvel-aeroport-international-de-luanda>

Côte d'Ivoire : l'ouverture de l'autoroute Yamoussoukro-Bouaké facilite le transport

Chauffeurs de camion ou d'autocar, passagers et acteurs économiques se réjouissent de l'ouverture du dernier tronçon de l'autoroute permettant de relier Abidjan à Bouaké par la voie rapide. En revanche, les commerçants qui avaient l'habitude de voir les passagers s'arrêter régulièrement au bord de l'ancienne voie constatent une baisse drastique de leurs recettes.

https://www.rfi.fr/fr/podcasts/afrique-%C3%A9conomie/20231119-c%C3%B4te-d-ivoire-l-ouverture-de-l-autoroute-yamoussoukro-bouak%C3%A9-facilite-le-transport?utm_term=RFIAfrique&utm_campaign=facebook&utm_source=nonli&utm_medium=social

Gabon : la «taskforce» sur la dette demande «des mesures urgentes» contre les détournements de fonds

Au Gabon, la « *taskforce* » sur la dette a remis son rapport des 60 jours, après que ce groupe de travail pour le contrôle, l'audit et la vérification des marchés publics a été réactivé en septembre par les autorités de transition. Dans ce rapport de 12 pages daté du 15 novembre, la « *taskforce* » recommande « *des mesures urgentes et fortes* » pour assainir les finances du Gabon et lutter contre les détournements d'argent public.

https://www.rfi.fr/fr/afrique/20231119-gabon-la-taskforce-sur-la-dette-demande-des-mesures-urgentes-contre-les-d%C3%A9tournements-de-fonds?utm_term=RFIAfrique&utm_campaign=facebook&utm_source=nonli&utm_medium=social

Congo : la compagnie pétrolière nationale lance un projet de reforestations

La Société nationale des pétroles du Congo (SNPC), a annoncé, à l'occasion du dernier sommet sur les trois grands bassins forestiers du monde, son projet de planter 50 000 hectares d'acacias sur dix ans. L'initiative fait partie du programme national d'afforestation et de reboisement mais certaines ONG sont sceptiques.

Dénommé « Eco Zamba » ou éco de la forêt, le projet de la SNPC va se dérouler dans la zone savanicole des Plateaux au centre du Congo. Un projet lancé à l'appel du président congolais pour la décennie d'afforestation.

<https://africanmanager.com/congo-la-compagnie-petroliere-nationale-lance-un-projet-de-reforestation/>

Somalie : lancement des travaux de construction du centre de données national

Le gouvernement veut accélérer la transformation numérique du pays. A cet effet, il multiplie les initiatives pour le développement et l'adoption des technologies de l'information de la communication par les populations.

Les travaux de construction du centre de données national de la Somalie ont été lancé, le mercredi 15 novembre, par Jama Khalif, ministre fédéral des Communications et des Technologies. L'infrastructure est située à Mogadiscio

<https://www.agenceecofin.com/infrastructures/1711-113755-somalie-lancement-des-travaux-de-construction-du-centre-de-donnees-national>

L'Ouganda planche sur l'implémentation d'une nouvelle politique nationale en faveur de ses start-up en 2024

Alors que les start-up prolifèrent depuis quelques années en Afrique, les écosystèmes et cadres des affaires manquent encore du dynamisme nécessaire à leur épanouissement. L'Ouganda a décidé de prendre des mesures en ce sens.

En partenariat avec la Fondation Mastercard, l'Ouganda planche sur une politique nationale plus avantageuse pour les start-up locales. Le projet coordonné par le ministère du Commerce, de l'Industrie et des Coopératives et mené par la Private Sector Foundation Uganda (PSFU) a pour objectif de promouvoir l'entrepreneuriat innovant en gérant mieux les interactions entre l'Etat, les incubateurs, les start-up et les investisseurs

<https://www.agenceecofin.com/entreprendre/1911-113792-l-ouganda-planche-sur-l-implementation-d-une-nouvelle-politique-nationale-en-faveur-de-ses-start-up-en-2024>

Alibaba lance ses activités de formation en Tunisie

Le géant chinois de l'e-commerce Alibaba à travers son école Alibaba Business School et son réseau de soutien aux innovateurs, Alibaba Global Digital Talent Network (GDT) lance ses activités d'enseignement et de formation en Tunisie. A cet effet, elle a noué un partenariat avec l'Université Internationale de Tunis (UIT)

<https://www.agenceecofin.com/formation/1511-113685-alibaba-lance-ses-activites-de-formation-en-tunisie>

L'incubateur tanzanien Ndotu Hub œuvre pour l'autonomisation des entrepreneures africaines

Ndotu Hub est un espace d'innovation et d'opportunités pour les femmes qui veulent créer et développer des entreprises sociales et économiques en Afrique. Fondé en 2017, il offre aux femmes un accès à un espace de travail partagé, à de l'information, à du mentorat, à des réseaux et à des marchés adaptés à leur croissance personnelle et professionnelle. Le hub est soutenu par une plateforme d'apprentissage numérique et des groupes communautaires animés par les membres.

<https://www.agenceecofin.com/entreprendre/1511-113689-l-incubateur-tanzanien-ndotu-hub-uvre-pour-l-autonomisation-des-entrepreneures-africaines>

Le Tchad et le Maroc s'associent pour échanger des compétences en matière de TIC

Alors que le numérique prend de l'ampleur à travers le monde, le gouvernement tchadien multiplie les mesures fortes pour rattraper le retard accusé dans le secteur. De nombreuses initiatives sont en cours et les résultats sont déjà perceptibles.

<https://www.wearetech.africa/fr/fils/actualites/tech/le-tchad-et-le-maroc-sassocient-pour-echanger-des-competences-en-matiere-de-tic>